

RAPPORT D'ACTIVITÉS DE L'IUMFE

ANNÉE **2023**



COORDONNÉES ADMINISTRATIVES

Institut universitaire de
Médecine de Famille
et de l'Enfance

Centre Médical Universitaire (CMU)

Faculté de médecine, Genève

Bureau A03.3016.a

Rue Michel-Servet 1 -1211 Genève 4

Tél: +41 22 379 01 61 / +41 22 379 57 14 /

+41 22 379 43 90

E-mail: iumfe@unige.ch

Site internet: <http://unige.ch/medecine/iumfe/>

EDITORIAL

L'année 2023 aura été marquée par la transition et la naissance d'une foison d'innovations. Transition, d'abord, ou plutôt passage de témoin, entre la Professeure Johanna Sommer, directrice durant près de 15 ans, et moi-même, responsable du groupe de recherche durant la même période. Le défi que représentait le remplacement d'une directrice aussi excellente, respectée et dynamique que Johanna Sommer a été compensé par l'incroyable professionnalisme et engagement de toute l'équipe de l'luMFE, qui m'a soutenue pour assurer une transition sans accros.

En 2023, les membres de l'équipe ont initié une multitude de projets d'enseignement, de recherche et de réflexion sur notre système de santé, que je vous laisse découvrir dans ce rapport.

L'luMFE est une ruche (hyper-) active dévouée à la valorisation et au développement académique de la médecine de famille. Je suis infiniment reconnaissante à toute l'équipe pour cet engagement sans faille!

*Professeure Dagmar M. Haller
Directrice
Août 2024*

SOMMAIRE

2 Editorial

4 Des nouvelles de l'Institut

- 4 Equipe
- 4 Prix et Distinctions

5 Chapitre 1: Points forts et innovations en 2023

- 5 Inauguration du Centre de Médecine de Premier Recours (CeMPR)
- 6 Projets 2023 liés au CeMPR
- 8 Partenariats avec les étudiantes et étudiants
- 8 Stratégies numériques
- 8 Visibilité
- 9 Vu dans les médias

10 Chapitre 2: Enseignement de qualité

- 10 Enseignement facultaire
- 11 Enseignement en contexte de stage en cabinet de médecine de famille
- 12 Nouveautés dans l'encadrement des étudiantes et des étudiants
- 12 Activités pré-universitaires

13 Chapitre 3: Formation pédagogique des cliniciennes enseignantes et cliniciens enseignants en cabinet médical

- 13 Formation pédagogique de l'IuMFE
- 13 Cercles de Qualité Pédagogiques (CQP)

14 Chapitre 4: Recherche en médecine de famille

- 14 Recherche clinique et sur les services de santé
- 15 Recherche sur l'enseignement dans le milieu ambulatoire

16 Chapitre 5: Collaborations

- 16 Collaborations locales et nationales
- 17 Collaborations internationales

21 Chapitre 6: Formations post-graduée et continue

- 21 Présence aux congrès nationaux et internationaux

DES NOUVELLES DE L'INSTITUT

ÉQUIPE

NOMINATION



Dagmar M. Haller, suite à la démission de Johanna Sommer au poste de directrice, devient le 1er juillet 2023 la nouvelle directrice de l'luMFE. Johanna Sommer reste membre de l'équipe en tant que Professeure titulaire, chargée d'enseignement.

[Pour en savoir plus](#)

DÉPART



Elle a fait partie des pionnières de l'enseignement de la médecine de famille à la Faculté de médecine, et à ce titre nous lui devons énormément!

Anca Pachoud a quitté ses fonctions de chargée d'enseignement en mai 2023. Nous lui adressons nos sincères remerciements, et lui souhaitons le meilleur pour la suite.

PRIX ET DISTINCTIONS

Johanna Sommer a reçu un prix décerné par l'Institut suisse de formation médicale (ISFM) en reconnaissance de son engagement dans la formation des médecins de famille aux niveaux pré-gradué, post-gradué et continu.

[Pour en savoir plus](#)

Eva Pfarrwaller, chargée d'enseignement et collaboratrice scientifique, a finalisé, sous la supervision de la Prof. Dagmar M. Haller, son doctorat sur le thème du choix de carrière et comment encourager les étudiant-es en médecine à choisir une carrière en médecine de famille.

[Pour en savoir plus](#)

Arun Senchyna, collaborateur associé bénévole à l'luMFE, a réalisé sa thèse, sous la supervision de la Prof. Dagmar M. Haller et du Dr Hubert Maisonneuve, sur le thème du développement d'un outil pour évaluer les barrières à la prise en charge de la dépression en médecine générale.

[Pour en savoir plus](#)

Sarah Fiorentini a reçu son diplôme en octobre 2023. Le thème de son mémoire porte sur le développement d'un cours à option destiné à la prise en charge des maladies liées au poids et à l'alimentation.

[Pour en savoir plus](#)

PRIX LIFE TIME AWARD DE L'ISFM

THÈSE DE DOCTORAT

CAS FORMATEUR-TRICES DANS LE DOMAINE DE LA SANTÉ

CHAPITRE 1: POINTS FORTS ET INNOVATIONS EN 2023

L'année 2023 a été marquée tout particulièrement par la transition de Direction au sein de l'IuMFE. Autre point fort de cette année : l'inauguration du Centre de Médecine de Premier Recours (CeMPR), une structure virtuelle visant à renforcer la cohérence et l'attractivité du parcours académique pour une carrière de médecin de premier recours / médecin de famille.

Au sein de ce Centre sont nés les projets de Mention Médecine de Premier Recours et Médecine de Famille (MPR-MF), de soutien à l'assistantat en cabinet, de réflexion académique sur le développement

des Maisons de Santé, et l'implémentation d'actions préventives de co-bénéfice santé-environnement au sein de nos cabinets de médecine de famille : autant de projets dont nous pourrons vous conter les fruits en 2024! De plus, l'Institut s'est engagé au niveau national en collaboration avec les autres instituts de médecine de famille suisse, pour déposer un projet en réponse à l'appel pour l'encouragement de la formation, de la recherche et de l'innovation 2025-2028 du Secrétariat d'Etat à la Recherche et l'Innovation : une action parmi tant d'autres de notre équipe pour contribuer à la valorisation de la médecine de famille auprès de la jeune génération.

Au niveau national, nous avons également contribué à la recherche sur le COVID-long, et participé à la rédaction de recommandations nationales pour la prise en charge de cette affection en médecine de famille.



INAUGURATION DU CENTRE DE MÉDECINE DE PREMIER RECOURS (CeMPR)

Lundi 27 novembre 2023 résonne avec la cérémonie d'inauguration de ce Centre co-dirigé par la **Prof. Dagmar. M. Haller** (IuMFE) et le Prof. Idris Guessous (SMPR).

En présence de la Conseillère d'Etat, Mme Anne Hiltbold (DIP), du Conseiller d'Etat, M. Pierre Maudet (DSM), du Directeur général des HUG, M. Bertrand Levrat et du recteur de l'Université de Genève, le Prof. Yves Flückiger, cette inauguration a souligné la volonté de créer une médecine de premier recours/médecine de famille forte, cohérente et collaborative.

[Pour en savoir plus](#)

PROJETS 2023 LIÉS AU CeMPR

Sur l'initiative du Prof. Francis Waldvogel, en collaboration avec d'autres professeurs retraités de la Faculté de médecine, les Profs Jean-François Balavoine et Laurent Bernheim, un groupe de travail regroupant également la **Prof. Johanna Sommer**, alors directrice de l'IuMFE, le Prof. Mathieu Nendaz, directeur de l'Unité de Développement et de Recherche en Education Médicale (UDREM) et vice-doyen en charge de l'enseignement pré-gradué, le Prof. Idris Guessous, médecin-chef du Service de Médecine de Premier Recours (SMPR) et vice-doyen en charge de la formation post-graduée et continue et de l'identité professionnelle, et la **Prof. Dagmar M. Haller**, a développé un projet visant à favoriser l'exposition précoce et longitudinale des étudiant-es en médecine à la pratique clinique en médecine de famille afin de soutenir les choix de carrière dans ce domaine.

Soutenu également par le Doyen de la Faculté de Médecine, le Prof. Antoine Geissbuhler, ce projet a obtenu un financement de la Fondation Privée des HUG pour une phase pilote d'une durée de 4 ans, dénommée Mention MPR-MF (Médecine de Premier Recours et Médecine de Famille). Cette phase pilote permettra d'exposer, dès la rentrée universitaire 2024, 20 étudiant-es au programme de la mention.

[Pour en savoir plus](#)

Sur l'initiative de la **Prof. Johanna Sommer** et de la **Dre Martine Bideau** de l'IuMFE, des discussions ont pu être menées avec des représentants de l'Office Cantonal de la Santé afin d'obtenir un financement de l'assistantat en cabinet, qui permet à des médecins en formation post-graduée de médecine de famille d'acquérir une expérience clinique dans le contexte-même de leur future pratique, plutôt qu'uniquement en contexte hospitalier.

Initiées en 2023, ces discussions mèneront à la naissance du nouveau programme genevois en 2024.

[Pour en savoir plus](#)

MENTION MPR-MF

ASSISTANAT EN CABINET

*PROJETS ISSUS DE LA COLLABORATION
DE NOS CADRES*

Dans le cadre des activités du CeMPR, des réunions de cadres affiliés aux deux structures composant le Centre (luMFE et SMPR) ont mené au développement de deux projets faisant appel à nos ressources conjointes :

1. *Réflexion académique sur le développement des Maisons de Santé*
Ce projet vise à créer une communauté de pratique dynamique autour des Maisons de Santé et de faciliter leur création avec un guide pratique établi grâce aux expériences récentes tout en s'appuyant sur la littérature.
2. *Implémentation d'actions préventives de co-bénéfice santé-environnement*
Ce projet vise à jeter un regard scientifique sur la mise en place des actions baptisées « 12 mois-12 actions », pour mettre en lumière les méthodes efficaces d'implémentation de ces actions.

[*Pour en savoir plus*](#)

PARTICIPATION À LA MISE À JOUR DES RECOMMANDATIONS CLINIQUES DU SERVICE DE MÉDECINE DE PREMIER RECOURS (SMPR)

Dans le cadre du partenariat né du Centre, les médecins de famille de l'luMFE participent à la mise à jour des stratégies du SMPR pour apporter leur expertise en termes d'application de ces recommandations dans le contexte de la pratique de ville.

[*Pour en savoir plus*](#)

Ces mises à jour font également l'objet d'une publication dans la Revue Médicale Suisse.

[*Pour en savoir plus*](#)

Par ailleurs, deux étudiantes supervisées par la Prof. Johanna Sommer, ont rédigé dans le cadre de leur travail de mémoire de Master en médecine, de nouvelles stratégies, sur l'anxiété et sur l'entorse de cheville.

[*Pour en savoir plus*](#)

PARTICIPATION À LA RECHERCHE SUR LE COVID-LONG ET RÉDACTION DE RECOMMANDATIONS POUR LA PRISE EN CHARGE EN MÉDECINE DE FAMILLE DES PATIENTS PRÉSENTANT UN COVID-LONG

Par l'intermédiaire de la **Prof. Dagmar M. Haller**, l'luMFE a contribué à l'élaboration de recommandations nationales pour la prise en charge en médecine de famille de patients présentant des symptômes de COVID long.

[*Pour en savoir plus*](#)

La Prof. D. M. Haller a également dirigé un projet de recherche sur ce thème réalisé au sein du réseau Sentinella Suisse, dont le rapport est disponible sur le site de l'OFSP.

[*Pour en savoir plus*](#)

PARTENARIATS AVEC LES ÉTUDIANT-ES

L'luMFE a collaboré avec les étudiant-es du projet MAE, et obtenu le soutien de la plupart des Instituts de médecine de famille suisses, pour la lettre rédigée à l'attention du Conseiller fédéral et Président de la Confédération, Monsieur Alain Berset, pour le futur du système de santé suisse, démarche relayée dans la presse locale.

[Pour en savoir plus](#)

Suite à l'introduction en 2022 d'un programme de parrainage entre étudiant-es aîné-es et enseignant-es pour les étudiant-es de 2e année Bachelor, de nombreux groupes d'étudiant-es et d'enseignant-es ont à nouveau ponctué l'année par différentes activités ludiques et sportives dont la participation de certain-es au marathon de Genève. Le programme s'est terminé par un rallye au CMU et un apéritif de clôture.

[Pour en savoir plus](#)

STRATÉGIES NUMÉRIQUES

Les différentes publications de l'équipe luMFE sont présentées en guise de nouvelles de l'Institut sur notre site web, avec une description permettant de partager les résultats scientifiques et favoriser ainsi une meilleure visibilité.

[Pour en savoir plus](#)

VISIBILITÉ

Le 9 février, la **Prof. Dagmar M. Haller** a présenté une rétrospective sur la médecine des adolescents au cours des 30 dernières années.

[Pour en savoir plus](#)

Dans le cadre de la semaine de la durabilité organisée le 22 mars conjointement avec les HUG et le soutien de l'UNIGE, la **Prof. Johanna Sommer** a introduit la conférence sur le thème « Comment transformer nos institutions ».

[Pour en savoir plus](#)

*PROJET MAE-MÉDECINE ACCESSIBLE
ET ÉQUITABLE*

PROJET INTERMED

*PARTICIPATION À LA JOURNÉE DE MÉDECINE DE
L'ADOLESCENT, CLINIQUE GÉNÉRALE BEAULIEU*

CONFÉRENCE SANTÉ ET ENVIRONNEMENT

CONFÉRENCE POUR UNE MÉDECINE DE FAMILLE DURABLE

Organisée conjointement par la Société Genevoise de Pédiatrie, le Centre de Médecine de Premier Recours et la Faculté de médecine, le 26 avril a marqué le début d'une série de conférences durant lesquelles expert-es, médecins, élu-es du Grand Conseil ont abordé différents sujets de la médecine de famille durable aussi bien au niveau des coûts, des impacts sur l'environnement et sur la santé de chacun-e.

[Pour en savoir plus](#)

COLLOQUE SUR « COMMENT PRENDRE SOIN DES PATIENT-ES EN PROTÉGEANT LA PLANÈTE »

Durant la matinée du 14 juin du colloque de Médecine de Premier Recours des Hôpitaux Universitaires de Genève (HUG), l'impact des changements climatiques et environnementaux sur la santé des patient-es a été abordé à travers différentes interventions.

[Pour en savoir plus](#)

MATINÉE SCIENTIFIQUE DU DÉPARTEMENT DE SANTÉ ET MÉDECINE COMMUNAUTAIRES (DSMC): « SANTÉ PLANÉTAIRE »

La **Prof. Johanna Sommer** et le **PD Dr Hubert Maisonneuve** ont présenté leurs projets en lien avec la médecine durable lors de la matinée scientifique de notre Département facultaire, le 29 novembre.

[Pour en savoir plus](#)

ENTRAIDE INTERNATIONALE EN MÉDECINE DE FAMILLE

Sous l'impulsion de la **Dre Arabelle Rieder**, l'UNIGE a signé en décembre un Memorandum of Understanding avec l'Université nationale d'Uzhhorod (Ukraine).

Cet accord permet de formaliser la coopération académique et l'obtention de fonds de recherche.

[Pour en savoir plus](#)

VU DANS LES MÉDIAS

L'Institut a continué sa participation médiatique pour répondre aux questions des patientes et des patients. Ci-dessous l'aperçu de quelques interventions.

SANTÉ PLANÉTAIRE ET MÉDECINE: ÉVOLUTION DES PRATIQUES - [Interview](#) de la **Prof. Johanna Sommer**

REMÈDE DE GRAND-MÈRE: BON CONTRE LA TOUX? - [Interview](#) du **PD Dr Hubert Maisonneuve**

OUVERTURE D'UN CENTRE DE MÉDECINE DE PREMIER RECOURS À GENÈVE- [Interview](#) de la **Prof. Dagmar M. Haller**



CHAPITRE 2: ENSEIGNEMENT DE QUALITÉ

Assurer un enseignement longitudinal de la médecine de famille de haute qualité tout au long des études, et promouvoir la relève dans cette spécialité: voici les ambitions de l'uMFE!

Tout en continuant d'assurer un enseignement de la médecine de famille tout au long des études, notre équipe s'efforce d'y apporter constamment des améliorations afin d'équiper les étudiants et les étudiantes avec des connaissances optimales à toute pratique de la médecine, tout en stimulant leur intérêt pour une carrière de médecin de famille.

En 2023, nous avons initié un certain nombre de projets, dont nous vous parlerons de manière plus détaillée en 2024 : réforme du séminaire d'introduction à la médecine de famille et de l'enfance en 2^{ème} année, et introduction d'une évaluation sous forme d'étude de cas, développement du cours sur les conflits d'intérêts, développement d'une feuille de route pour le suivi par les étudiant-es des compétences acquises en cours de stage de médecine de famille.

[Pour en savoir plus](#)

L'équipe contribue également à la publication de nombreux articles professionnels.

[Pour en savoir plus](#)

ENSEIGNEMENT FACULTAIRE

ENSEIGNEMENT EN CONTEXTE DE STAGE EN CABINET DE MÉDECINE DE FAMILLE

Stage	Particularités du stage	Responsable	Nombre d'étudiant-es
STAGE IMFE (2 ^{ème} année)	4 demi-journées par étudiant/ étudiante	Dr Gaspard Aebischer Dr Alessandro Diana	158 étudiantes et étudiants
STAGE MFE 3MA (6 ^{ème} année)	1 mois en cabinet médical	Dre Martine Bideau Dr Cédric Gillibert	136 étudiantes et étudiants

En 2023, les **prix des meilleurs rapports de stage en médecine de premier recours – Stage IMFE** ont été décernés à Hélène Barranco, Fabio De Carvalho et Arjun Kathiravelu.

[Pour en savoir plus](#)

Notre équipe collabore également activement avec celle du Service de Médecine de Premier Recours (SMPR, HUG), qui encadre les stages en cabinet pour les étudiants 1-2 Master (4-5^{ème} année).

NOUVEAUTÉS DANS L'ENCADREMENT DES ÉTUDIANTES ET DES ÉTUDIANTS

Chaque année, les cadres enseignants de l'luMFE encadrent 10 à 12 étudiant-es en médecine de 1-2 Master pour la réalisation de leur travail de Master. En 2023, Hubert Maisonneuve a initié des «Clubs d'écriture» pour étudiant-es, afin de soutenir les candidat-es dans la rédaction de leurs mémoires. Ce format a un retour très positif de la part des étudiant-es.

[Pour en savoir plus](#)

ACTIVITÉS PRÉ-UNIVERSITAIRES

Activités	Public cible	Animation par	But
JOURNÉE DES FILIÈRES	Collégiennes et collégiens	Dre Martine Bideau, luMFE	Présentation de la médecine de famille et de l'enfance
BOUSSOLE	Collégiennes et collégiens	luMFE Dr Alessandro Diana, Dr Stéphane Bernard, Dre Isabelle Gérard Dr Cédric Gillibert, Dr Nicolas Perone, Avec les étudiant-es : Lara Atassi Megan Clark Christian Vieli Jopeikka Sri	Parcours permettant de découvrir le rôle du médecin de famille

CHAPITRE 3: FORMATION PÉDAGOGIQUE DES CLINI-CIEN-NES ENSEIGNANT-ES EN CABINET (CEC)

L'Institut assure la formation des médecins enseignant par des formations présentielles ou en ligne, organise des cercles de qualité pédagogiques par téléconférence au service d'un meilleur encadrement clinique. Il met également à disposition sur le site Moodle de nombreux outils de support pour l'enseignement en cabinet médical.



FORMATIONS PÉDAGOGIQUES DE L'luMFE

La formation initiale et continue des Clinicien-nés Enseignant-es en Cabinet (CEC), qui se déroule sur une demi-journée et qui permet de recevoir des points de formation continue, a lieu en octobre, mars et mai de chaque année académique.

Le contenu pédagogique est proposé sous forme modulaire avec un contenu pédagogique à choix afin de répondre aux besoins et aux attentes de manière plus souple. Des ateliers basés sur un apprentissage actif sont à disposition pour les CECs qui encadrent des étudiant-es de 2^{ème}, de 4-5^{ème} année et de 6^{ème} année.

De plus, une collaboration renforcée avec les responsables pédagogiques de l'AMC de Médecine de Premier Recours et l'AMC de pédiatrie a permis de proposer aux CEC des ateliers spécifiques à l'enseignement clinique en cabinet lors des rotations AMC.

[Pour en savoir plus](#)

CERCLES DE QUALITÉ PÉDAGOGIQUES (CQP)

Des CQP mensuels d'une durée d'une 1 heure 30 sur la pause de midi et en zoom permet aux cliniciennes enseignantes et cliniciens enseignants en cabinet qui accueillent un-e étudiant-e en 3^{ème} année Master (3MA) durant un mois (stage en médecine de famille) de mettre en commun leurs questionnements pédagogiques. Ces séances en petits groupes (4-7 participant-es) sont animées par 1 ou 2 formateurs/trices de l'luMFE qui reçoivent une formation approfondie en animation de groupe.

[Pour en savoir plus](#)



CHAPITRE 4: RECHERCHE EN MÉDECINE DE FAMILLE

Notre équipe continue de développer des projets de recherche selon les axes suivants:

- Services de qualité pour les adolescent-e-s et jeunes adultes;
- Interventions pragmatiques en médecine de famille;
- Multimorbidité et soins palliatifs;
- Déterminants d'un choix de carrière en médecine de famille;
- Covid-19 en médecine de famille.

En 2023, ces projets ont mené à de multiples publications dans des journaux [scientifiques](#), ou sous forme de [rapports](#) ou [recommandations](#). Les membres de l'équipe de recherche ont également présenté leurs travaux dans divers congrès nationaux et internationaux.

Nous sommes fiers d'annoncer que deux doctorant-es ont validé leur thèse de doctorat (MD).

- **E. Pfarrwaller.** Encourager les étudiant-es en médecine à choisir une carrière en médecine de famille : Développement d'un cadre conceptuel du choix de carrière et applications pratiques [Thèse]. [2023](#).
- **A. Senchyna.** Comment évaluer les barrières à la prise en charge de la dépression en médecine générale: de la validation à l'utilisation d'un questionnaire adressé aux médecins généralistes [Thèse]. [2023](#).

Plusieurs étudiant-es en médecine ont par ailleurs finalisé leur mémoire de Master en médecine: nous en sommes fiers/fières également!

- P. De Sousa Mendes. Développement et implémentation d'une fiche information-patient en médecine de famille : étude exploratoire dans un cabinet de groupe [Master]. [2023](#).
- V. Guyot. Pour une prescription médicamenteuse durable [Master]. [2023](#).
- C. L. Dethurens. Rédaction d'une recommandation de prise en charge des entorses aigües de

RECHERCHE CLINIQUE ET SUR LES SERVICES DE SANTÉ

cheville pour la médecine de premier recours [Master]. 2023.

- C. M. Greipl. Stratégie ambulatoire sur les troubles anxieux en médecine de premier recours [Master]. 2023.
- F. L. Bächtold Proposition de réponses aux barrières de la prise en charge de la dépression en médecine de premier recours à Genève [Master]. 2023.

RECHERCHE SUR L'ENSEIGNEMENT DANS LE MILIEU AMBULATOIRE

L'Institut explore les méthodes d'enseignement en milieu ambulatoire et comment soutenir le développement des compétences pédagogiques des cliniciennes enseignantes et cliniciens enseignants.

Les membres du groupe de recherche s'intéressent également au raisonnement clinique longitudinal des cliniciens prenant en charge des patients souffrant de multimorbidité.

Nous avons terminé cette année un travail de recherche sur les Cercles de Qualité Pédagogique (CQP) ce qui nous a permis de mettre en évidence les richesses de cette approche pédagogique, non seulement pour les CECs, mais également pour les animateurs et animatrices de ces formations.

Publication 2024

Pereira Miozzari, Anne Catherine et al. [Cercles de qualité pédagogique \(CQP\): une recherche-action visant à optimiser la formation des cliniciens enseignants en cabinet](#). In: Pédagogie médicale, 2024. doi: 10.1051/pmed/2024008

Nous continuons nos travaux sur le développement chez les médecins généralistes du script clinique de la COVID-19.

Ces projets ont conduit à plusieurs publications. Les membres de l'équipe de recherche ont également présenté leurs travaux dans divers congrès nationaux et internationaux.

[Pour en savoir plus](#)



CHAPITRE 5: COLLABORATIONS

L’luMFE rayonne en Suisse et à l’étranger grâce à de multiples collaborations.

Le travail que réalise l’luMFE serait impossible sans les nombreuses collaborations locales, nationales et internationales qui enrichissent notre quotidien.

Les tableaux ci-dessous proposent une brève esquisse de ces collaborations.

COLLABORATIONS LOCALES ET NATIONALES

Nom de la collaboration nationale (par ordre alphabétique)	Description de la collaboration
Commission des programmes du réseau Sentinella	<p>Dagmar M. Haller est membre de la Commission des programmes du réseau de surveillance épidémiologique Sentinella. Elle a contribué au développement d’une étude sur le COVID-long au sein du réseau, dont les résultats ont été publiés dans le rapport de l’OFSP en 2023.</p>
Institut des Sciences Pharmaceutiques, Faculté des Sciences	<p>Plusieurs membres de l’équipe luMFE collaborent avec des collègues pharmaciens et pharmaciennes dans le cadre du projet MyCareStart, un projet interprofessionnel visant à améliorer l’adhérence au traitement lors de l’initiation d’un nouveau traitement au long cours pour une maladie chronique.</p>

Nom de la collaboration nationale (par ordre alphabétique)	Description de la collaboration
SAFMED	Les instituts de médecine de famille suisse collaborent désormais depuis plus de dix ans au sein de la Swiss Academy of Family Medicine (SAFMED). En 2023, l'accent a été mis sur le développement d'un projet pour soutenir la relève en médecine de famille en réponse à l'appel pour l'encouragement de la formation, de la recherche et de l'innovation 2025-2028 du Secrétariat d'Etat à la Recherche et l'Innovation.
Université de Lausanne	Hubert Maisonneuve a collaboré avec Unisanté pour le projet de recherche FIRST évaluant l'intérêt de méthodes innovantes pour soutenir le sevrage tabagique.

COLLABORATIONS INTERNATIONALES

Nom de la collaboration internationale (par ordre alphabétique)	Description de la collaboration
Department of general practice, the University of Melbourne	Dagmar M. Haller poursuit sa collaboration avec cette équipe autour de thèmes de recherche en lien avec la santé des adolescent-es et la formation en médecine de famille.
Département de médecine générale, Université de Poitiers et groupe MOOC-Ado du Collège de Médecine Générale (France)	Dagmar M. Haller poursuit sa collaboration avec ses collègues académiques de la médecine de famille francophones. Elle est notamment impliquée dans l'élaboration d'un MOOC sur l'accueil des adolescents en médecine générale.

Nom de la collaboration internationale (par ordre alphabétique)	Description de la collaboration
Département de médecine de famille et de médecine d'urgence (DMFMU), Faculté de médecine de Montréal	En qualité de professeure associée à ce département, Marie-Claude Audétat poursuit avec son équipe à des collaborations de recherche et de formation en relation avec le thème du raisonnement clinique, plus spécifiquement sur un projet de recherche autour du raisonnement collaboratif entre professionnel-les de la santé.
EURACT (Académie d'enseignants en médecin de famille en Europe, en lien avec WONCA)	En tant que représentante suisse du Conseil de l'EURACT Arabelle Rieder a présenté des innovations pédagogiques (un poster, une présentation orale et deux séminaires) au Congrès d'Éducation Médicale qui s'est tenue à Bled en Slovénie en octobre 2023. D'autre part, suite à la situation de guerre en Ukraine, les membres de l'luMFE ont participé à l'effort de solidarité pour soutenir le Professeur Pavlo Kolesnyk, membre du comité d'EURACT, sur le plan pédagogique et financier à travers la préparation d'une vidéo pédagogique sur le thème du pied diabétique et la récolte de fonds qui ont participé à la construction et gestion d'une clinique de médecine de famille à Uzhgorod, dans l'ouest du pays.
Faculté de Médecine de Marrakech	Marie-Claude Audétat a donné deux jours de séminaires dans le cadre du Master en pédagogie organisé par la Faculté de médecine de Marrakech en collaboration avec l'UDREM.
Groupement Interrégional de Recherche Clinique et d'Innovation (GIRCI) Auvergne Rhône Alpes	Hubert Maisonneuve a participé à la sélection des candidatures pour l'appel à projet ReSPIR de ce fonds inter régional français.

Nom de la collaboration internationale (par ordre alphabétique)	Description de la collaboration
International Network on Brief Interventions for Alcohol and Other Drugs	Dagmar M. Haller collabore au “Youth Special Interest Group” de ce réseau qui couvre des spécialistes du domaine dans le monde entier et prépare des publications de prise de position et de revue de thèmes en lien avec les consommations de substances chez les adolescent-es.
Irish Health Research Board	Dagmar M. Haller a participé à la sélection des candidatures pour le «Applied Programme Grants» de ce Fonds National Irlandais.
Master de pédagogie en sciences de la santé à la Faculté de Médecine de Strasbourg	Marie-Claude Audétat a donné un jour de formation dans le cadre du Master en pédagogie organisé par la Faculté de médecine de Strasbourg en collaboration avec l’UDREM. Hubert Maisonneuve a donné deux jours de formation dans le cadre du Master en pédagogie organisé par la Faculté de médecine de Strasbourg.
Membre du Board de la FRSQ (Fonds de recherche du Québec – Société et culture)	Marie-Claude Audétat est membre depuis 2021 du Board qui a pour mission d’évaluer les demandes de subvention dans le cadre du programme Soutien aux équipes de recherche (SE) du Fonds de recherche du Québec – Société et culture.
Programme des chaires de recherche du Canada	Dagmar M. Haller a été appelée à évaluer une candidature de l’Université de Sherbrooke (Québec) pour ce programme.
SIFEM (Société internationale francophone d’éducation médicale)	Marie-Claude Audétat est membre du Conseil d’administration de la SIFEM et membre du Comité scientifique du congrès de la SIFEM.

Nom de la collaboration internationale (par ordre alphabétique)	Description de la collaboration
SPARKE Collaboration, University of Newcastle, Australia	Dagmar M. Haller a été invitée à collaborer avec ce programme de recherche qui s'intéresse à réunir l'évidence pour la prévention du vapotage chez les jeunes.
Université de Bordeaux	Hubert Maisonneuve poursuit sa collaboration avec le département de médecine générale pour le projet Coviscript.
Université de Nantes	Hubert Maisonneuve poursuit sa collaboration autour de la formation pour la valorisation des travaux de recherche et dans la structuration des réseaux de recherche.
Universités de Reims	Hubert Maisonneuve collabore dans des projets sur l'impact d'une formation à la supervision du raisonnement clinique concernant la charge cognitive des internes en garde aux urgences de pédiatrie.
Université de Strasbourg	Hubert Maisonneuve collabore sur des vidéos de vulgarisation pédagogiques dans le cadre du projet idée MG .
Université de Rennes	Hubert Maisonneuve a été nommé rapporteur dans pour l'évaluation d'un candidat de l'université de Rennes à l'habilitation à diriger les recherches.

CHAPITRE 6: FORMATIONS POST- GRADUÉE ET CONTINUE

L'luMFE contribue activement à la formation post-graduée et continue des médecins de famille



PRÉSENCE AUX CONGRÈS NATIONAUX ET INTERNATIONAUX

NATIONAUX

SSMIG printemps (du 10 au 12 mai 2023)

CMPR (15 juin 2023)

Conférence suisse de la Santé Publique
(12 au 13 septembre 2023)

SSMIG automne (du 21 au 22 septembre 2023)

Assise de médecine romande (30 novembre 2023)

INTERNATIONAUX

EURACT (5 au 7 octobre 2023)

CNGE (29 novembre au 1er décembre 2023)